

# CORREO DE LA MAÑANA

DIARIO INDEPENDIENTE.—EL DE MAYOR CIRCULACION DE EXTREMADURA

Badajoz.—Año XIII.—Número 3.680

Redacción, Administración e Imprenta: Bravo Murillo 3, 5 y 7.—Teléfono 143.—Apartado 114

Sábado 16 de enero de 1926

## La Diputación de Badajoz proyecta dos obras importantes

### Un gran Matadero industrial y un mercado permanente en Zafra

El periódico de Madrid *El Coria-* dor, órgano principal en España del comercio e industria de ganados y carnes, publica bajo este epígrafe el artículo siguiente:

«Hace poco tiempo que se conoció la noticia de que la Diputación de Badajoz había conseguido del Banco de Crédito local un préstamo al 5 por 100 para construir un Matadero en Mérida, con cámaras frigoríficas y vagones frigoríficos para la circulación de las carnes y productos a los centros de consumo de toda España. El dinero que se invertirá en este proyecto sumará un millón de pesetas.»

Ya tiene el canónigo señor Bueno un competidor para los Mataderos industriales de Galicia por él concebidos.

La Diputación de Badajoz invertirá otro millón de pesetas para instalar un mercado permanente en Zafra, que reúna todos los adelantos modernos.

Por último la Corporación dispondrá de 500 000 pesetas del préstamo, más un millón que hay consignado en su presupuesto para caminos vecinales.

De estos proyectos el de más rápida viabilidad es el del mercado de Zafra.

Se afirma que en breve comenzarán las obras y aunque es de gran beneficio para Zafra, no por eso deja de serlo para los ganaderos y negociantes que concurren: Zafra, por el lugar que ocupa, por su gran feria de ganados, que se celebra en el mes de octubre de cada año, siendo la primera de España ya hace muchos años, pedía lo que hoy se le concede.

El presidente de la Diputación de Badajoz, don Sebastián García Guerrero, ganadero muy importante en la provincia y gran conocedor de la ganadería, es el iniciador del proyecto, reconociendo la gran necesidad de un mercado de ganados en Zafra, en beneficio de ganaderos y negociantes, que puede celebrarse quincenalmente a contar del 1 de noviembre.

De la gran competencia del señor García Guerrero se espera un resultado satisfactorio en el resultado del proyecto.

Aunque se ha tropezado con grandes inconvenientes para ver realizados los deseos de la Diputación de Badajoz y del Ayuntamiento de Zafra, parece cosa segura, y muy próxima la realización de dichas obras.

A base del mercado de ganados se verificarán también, según el proyecto, mercados de lanas y cereales. Sabido es que a Zafra acuden por San Miguel los principales compradores de lanas de España.

Se ha tenido muy en cuenta en el trazado de las obras la gran influencia de ganados a esta gran feria que se celebra en los días primeros de octubre, todos los años, así como se prevé la capacidad necesaria para la concurrencia de compradores que aquí vienen por esas fechas y para las sucesivas; todos están al tanto de que aquí acuden a hacer

sus compras y a orientarse en la campaña negociante de Valencia, Madrid, Sevilla, Córdoba, Murcia, Salamanca, Valladolid, Ciudad Real y otros puntos importantes, sin olvidar los fabricantes de embutidos de Jabugo, Fuentes de León y Cumbres Mayores.

También se ha tenido presente que esta región produce grandes cosechas de cereales destinadas a piensos y que distan poca distancia de Zafra, para si algún año las recolecciones no fueran abundantes, por los puertos de Sevilla y Huelva que no están distantes, se abastecería con facilidad a la región, organizando un mercado de piensos.

En el presente año hemos visto pasar por esta estación remesas de ganados en gran cantidad de la provincia de Sevilla y Córdoba, con destino a Jabugo; algunos de estos ganados se compraron por aquí a medias carnes y después de cebados han vuelto otra vez. Si el proyecto estuviera hecho, hubiéramos tenido cebaderos en condiciones y aquí se hubieran cebado, y los dueños tendrían menos gastos y mayores beneficios que transportándolos a otras provincias.

Por todos conceptos la utilidad de la idea es inmejorable.

JULIÁN GARCÍA GONZÁLEZ.

Felicítamos al señor García Guerrero, presidente de la Diputación de Badajoz, así como a los diputados que han prestado ayuda a la realización del proyecto de mercado, que contribuirá grandemente al enriquecimiento de la región, de la ganadería, y a facilitar esencialmente el tráfico de reses porcinas y lanas en toda España.

La importancia de estos proyectos, cuya trascendencia para la vida agraria de Extremadura ya hemos hecho notar, ha sido comprendida por los ganaderos de la provincia y en su consecuencia se aprestan a concurrir, dándole gran relieve, a la asamblea que el presidente de la Diputación, señor García Guerrero, se propone convocar para uno de los primeros días del próximo mes, donde principalmente se estudiará la organización del Matadero de reses, con cuyo establecimiento se trata de que la riqueza pecuaria de España sacuda para siempre el yugo de los intermediarios que hoy impide su desarrollo con graves perjuicios del público consumidor, como puede comprobarse cabalmente en estos días en que los manejos de los intermediarios lograron artificialmente una alarmante depreciación del ganado de cerda, causando grave estrago a los ganaderos sin que se haya traducido en ventaja alguna para el público, que prosigue pagando la carne a precios enteramente injustificados.

Mediante el proyectado Matadero se pretende, y se logrará, si los ganaderos se unen en la comprensión de sus intereses, que sus ganados obtengan los precios remuneradores que les corresponden, y el público consumidor no perderá los sobrepagos que la codicia de los intermediarios imponen.

## Extremadura y América

La idea lanzada ayer por el CORREO DE LA MAÑANA respecto a la próxima travesía del Atlántico por los aviadores españoles Franco y Alda, ha sido acogida con entusiasmo. Hemos recibido muchas felicitaciones, que agradecemos, debidas sin duda a que nuestros deseos, coincidiendo con los del público, recogía una noble aspiración. Extremadura no puede olvidar su historia y es de una gran oportunidad ofrecerles un saludo a los aviadores al iniciar una hazaña que continúa nuestra heroica tradición.

Es deber especial nuestro—decíamos ayer—asociarnos íntimamente a esta empresa y enviarles un mensaje a los aviadores al puerto de Palos antes de emprender el vuelo, para que sepan que todos los extremeños los acompañamos en la ruta hacia América y les deseamos un vuelo feliz en el que, mimados por la Fortuna, realicen sanos y salvos en América, a quien ofrecerán un saludo cordial de Extremadura. CORREO DE LA MAÑANA hace un llamamiento a las Corporaciones oficiales y Societades de todas clases, a todos los pueblos y a todos los extremeños en general que sientan la honda emoción de esta aventura, para que envíen telegramas al puerto de Palos y a nombre del comandante Franco los días 21 y 22 de este mes, deseando a los aviadores en nombre de nuestra tierra un viaje feliz y un regreso triunfante.

### Las autoridades

Ayer noche tuvimos el gusto de conversar con la primera autoridad civil de la provincia señor Lössada, y nos dijo respecto al «raid» que iban a realizar nuestros aviadores españoles, sin conocer la idea lanzada por CORREO DE LA MAÑANA, que había estudiado la forma de dar realidad a esta natural emoción que todos los españoles debemos sentir en estos momentos, y especialmente los extremeños, dignos descendientes de Hernán Cortés, Pizarro y Balboa. Como representante de la provincia de Badajoz, se hallaba doblemente interesado en manifestar estas idealidades, y pensaba dirigirse al Gobierno con toda urgencia por si estimaba pertinente el envío de un mensaje a los pueblos hispanoamericanos saludándoles por conducto de los valientes aviadores en nombre de Extremadura.

Al conocer la idea lanzada por el CORREO DE LA MAÑANA, después de leída nuestra editorial de ayer, aplaudió nuestros propósitos, hallándose en todo conforme con el espíritu que reflejaba nuestro escrito.

De cuantas noticias recibamos relacionadas con esta cuestión, tendremos al corriente a nuestros lectores y nos congratulamos que nuestra iniciativa haya sido acogida con tanto entusiasmo.

## EN GOBERNACION

### CONSEJO DE MINISTROS

(POR TELEFONO)

15, 22'30 h.

#### La reunión

A la hora de costumbre se reunió en el Ministerio de la Gobernación en Consejo el actual Gabinete, presidido por el vicepresidente del mismo general Martínez Anido.

La reunión terminó a las nueve y media de la noche.

#### Dicen los ministros

El primero que salió de la sala del Consejo fué el general Martínez Anido, que dijo a los periodistas que la reunión celebrada había sido puramente administrativa.

Después salió el ministro del Trabajo, que dijo a los reporteros que habían asistido al Consejo los directores generales de Administración y de Comunicaciones.

Dió cuenta el primero de nuevos impuestos a las Diputaciones provinciales y el segundo habló de reparación de cables.

Finalmente dijo que se había aprobado en Consejo un decreto de Hacienda, dictando el procedimiento y trámite para los expedientes de baja en la contribución territorial.

#### Conferencia oficiosa

Como de costumbre, se facilitó a la Prensa la siguiente referencia oficiosa de los asuntos tratados en el Consejo de Ministros.

Se autorizó al ministro de Hacienda para realizar las reformas necesarias en el edificio de la Delegación de Hacienda de Lérida.

El ministro de Hacienda dió cuenta de un proyecto de decreto conteniendo los trámites para los expedientes de baja en la contribución territorial en armonía con el decreto de primero de los corrientes sobre ocultación de riqueza.

Dió lectura el ministro de Instrucción pública de una petición de los profesores del Conservatorio de Música y Declamación solicitando que el Gobierno autorice la reanudación de las clases, bien en el teatro Real o bien en cualquiera de los locales que espontáneamente han ofrecido para este objeto.

El Consejo aprobó sostener la prohibición de que continúen las clases en el teatro Real y autorizar al Ministro para que éstas se den en el local que estime más oportuno de los ofrecidos.

De Gobernación se aprobaron varios expedientes, uno de ellos referente a arbitrios provinciales.

Se autorizó la reparación del cable Melilla-Alhucemas.

Acordóse el pago de 194.063 pesetas para la construcción de una Central telefónica en Palencia.

Acordóse la prórroga por las Compañías de ferrocarriles para el transporte de paquetes postales.

De Gracia y Justicia se aprobaron varios expedientes de indulto.

El ministro de Estado dió cuenta de las negociaciones comerciales en curso y de la situación política internacional.

Por último se hizo el nombramiento de ingeniero comisario de

las posiciones de energía eléctrica de Baileia.

#### Ampliación del Consejo

El ministro de la Guerra dió cuenta del resultado beneficioso de la política iniciada en Melilla por el general Castro Girona.

Estos resultados se convertirán muy en breve en una amplia reparación de fuerzas.

El ministro de Estado dió cuenta de las negociaciones verbales entabladas para resolver las diferencias surgidas con motivo del tratado con Cuba y del plan a que ha de ajustarse el tratado con Suiza.

Puede considerarse el Consejo celebrado como Consejo puramente administrativo, puesto que se han despachado gran número de asuntos por tener los vocales del Directorio la idea de tener despachados casi todos los expedientes pendientes de estudio para cuando regrese de su viaje el general Primo de Rivera.

Las medidas de tributación adoptadas es el primer paso dado para la implantación de un régimen de simplificación de la Hacienda española.

Esta noche se ha iniciado en el Ministerio de Estado una información semanal del extranjero, para lo que se ha pedido a los embajadores y Cuerpo Consular que manden noticias de los países en que se encuentran.

Los tributos provinciales que se han aprobado en el Consejo de ministros de hoy, son la consecuencia de la reforma del Estatuto provincial.

En el Consejo de ministros se aprovechó la estancia en él del director general de Correos, para hablar del monopolio para la conducción del correo.

El ministro de Hacienda, al hablar de la tributación por rentas, hizo presente su criterio de mostrar gran rigor en lo que a las declaraciones afecta.

El ministro de Instrucción pública trató del lugar donde se habían de dar las clases del Conservatorio de música.

Estas se darán posiblemente en el antiguo teatro Turo Park.

### «EL TUNEL»

Dieciséis litros de vino, a 6 pesetas, y el litro a 0'40.

### Don Luis Bardají cesa en la abogacía del Estado

Ha cesado en la jefatura de la abogacía del Estado el prestigioso abogado don Luis Bardají, por haberle sido concedida la excendencia que solicitó.

Muy de veras deseamos la prosecución de sus éxitos jurídicos, que nos dará una vez más lugar a felicitarnos de las altas dotes intelectuales de nuestro querido amigo.

## NOTICIAS VARIAS

(POR TELEFONO)

Madrid, 15, 22'30 h.

El Aguinaldo del soldado. Organizado por la Juventud hispanoargentina de Buenos Aires, se están celebrando varios festivales para obtener fondos con destino al Aguinaldo del soldado español.

#### Quiñones de León

En el expreso marchó a Córdoba el embajador de España en París, señor Quiñones de León.

#### Un radiograma de Lacierva

De Londres ha recibido el general Primo de Rivera un radiograma del ingeniero señor Lacierva, redactado en estos términos:

Ha llegado a mí la noticia del acuerdo del Gobierno concediéndome un crédito para el nuevo ensayo de mi autogiro.

Expreso mi gratitud al Rey, al Gobierno y a la aviación militar que tanto han hecho para alentarme en mis trabajos, los que deseo que puedan ser útiles algún día a mi patria.

Homenaje al director general de Agricultura

Al pasar el Rey y el general Primo de Rivera por la estación de Alcazar de San Juan, salió a recibirle una comisión de vitivinicultores de la Mancha.

Enterados el soberano y el jefe del Gobierno del homenaje que iba a celebrarse en honor del director general de Agricultura, señor Vellato, dijeron que se adherían a él.

El domingo marchará el director general de Agricultura y altos empleados de Fomento con dirección a Socuéllamos, donde el día 18 tendrá lugar el banquete con que los ingenieros agrónomos agasajan a Vellato por su nombramiento.

#### En el Supremo de Guerra

Ante la Sala de Justicia del Consejo Supremo de Guerra y Marina se celebró hoy la vista de la causa seguida contra dos soldados, uno de Regulares de Ceuta y otro moro que en el zoco de Arbáa, a instigaciones de un rifleño, desertaron, llevándose tres fusiles, cincuenta cartuchos y corraje.

Al repartirse el botín, los desertores mataron al rifleño que los habla instigado.

Más tarde fueron capturados por nuestras tropas.

El Consejo de guerra ordinario de Melilla condenó al soldado a la pena de seis años de prisión militar por abandono de servicio a ocho años por robo de fusil, a seis meses por robo de municiones, a cadena perpetua por asesinato del moro y a 125 pesetas de multa por encubridor de su compañero de filas.

Al otro moro lo condenó a la pena de ocho años por inducción, de doce por robo de municiones, a cadena perpetua por asesinato y a 125 pesetas de multa por encubrimiento del robo hecho por su compañero.

El fiscal del Supremo pidió la confirmación de la sentencia.

Los defensores de los procesados pidieron la aplicación de la pena en su grado mínimo.

#### Herido

En la calle de Fuencarral un automóvil arrolló a un conductor de tranvías que resultó con algunas lesiones de importancia.

#### Accidente del trabajo

Desde un octavo piso de una casa en construcción, cayó un obrero, resultando gravísimo.

#### El descanso dominical de la Prensa

Continúa ocupándose la Prensa madrileña del descanso dominical con motivo de la aparición del *Noticiero de Lunes*.

La comisión encargada de estudiar esta cuestión del descanso, creyéndolo seriamente amenazado por la aparición de dicho periódico, ha acordado pedir a la Asociación la celebración de Junta general.

De provincias se reciben adhesiones pidiendo el mantenimiento del descanso dominical.

#### A Cabo Verde

De Cádiz, con dirección a Cabo Verde, marchó el *Bias de Lezo*, donde esperará el hidroavión del comandante Franco, que hará el «raid» a Buenos Aires.

#### Fallecido

Según manifestó el ministro de Marina anoche falleció en esta corte el general de la Armada don Amoroso Montero.

El regimiento de Badajoz repatriado

Procedente de Melilla llegó a esta corte el regimiento de Badajoz, que está de guarnición en Barcelona.

En la estación era esperado por las autoridades.

A las doce de la noche salió para Barcelona.

#### Conferencia

Se encuentra en Madrid el notable hispanista norteamericano Ford, de la Universidad de Harvard.

Mañana dará una conferencia en el Centro de Estudios Históricos.

#### El homenaje a Maura

La suscripción abierta para erigir un monumento homenaje a la memoria de don Antonio Maura, alcanza a la cifra de 38 905 pesetas.

#### Los estudiantes se reúnen

En la Casa del Estudiante se reunieron éstos para tratar del decreto declarando obligatoria la asistencia a clase y la inversión del millón de pesetas donado por el marqués de Valdecilla.

Acordaron que no procede la obligatoriedad de la asistencia a clase porque en éstas no caben todos los alumnos cuando vayan.

Respecto al empleo en construir pabellones del donativo del marqués de Valdecilla, también se opusieron, porque esto supondría la no creación de la nueva Universidad.

## La Virgen de la Soledad y Badajoz

Como verán nuestros lectores en el éxito que va teniendo la suscripción para levantar la ermita a la excelsa patrona de Badajoz, este pueblo noble revela que no se ha entibado en su alma la fervorosa devoción de sus mayores para la bendita Virgen.

El rasgo magnánimo y piadoso de las señoritas de Arenzana encabezando la suscripción con cien mil pesetas, ha sido brillantemente seguido por los hijos de Badajoz, y no dudamos que, en breve, se reunirá la cantidad necesaria para levantar a la Santísima Virgen una ermita que revele, por el decoro y buen gusto de su construcción, además del piadoso celo que por el culto a su patrona tiene la ciudad, la culta distinción espiritual de sus hijos ofreciéndole este homenaje ornado con las elegancias del arte y del buen gusto, ya que no sea posible lograr las opulencias de los grandes centros de población.

Era de esperar. Se trata de la Virgen que para los hijos de Badajoz es el compendio de sus más acendrados y puros afectos, el consuelo de sus tristezas y el sostén de sus esperanzas.

Somos pocos los hijos de esta ciudad que delante de esa imagen sagrada no sintamos el calor de las lágrimas y el eco de las fervorosas oraciones que a sus pies vertieron nuestras madres, pidiendo venturas para nosotros, e impetrando socorro para nuestras desventuras. Ha sido, en las lejanías de nuestros recuerdos, en los momentos de nuestras aflicciones, entre los sombríos caminos de dolor que nos ha deparado la vida, la luz consoladora de consuelo y de confianza en la protección divina, por ella impetrada y a ella pedida siempre con el mismo cariñoso fervor que se acude al recuerdo de una madre amante y abnegada.

Hoy, peregrina por la ciudad, sin casa propia en que albergarse decorosamente, destruido hasta el estrecho y pobre recinto donde se albergaba, no es extraño que el fervor piadoso de los hijos de esta noble ciudad haya aparecido tan espléndidamente, y seguirá manifestándose con encendido celo: Hasta ahora han sido los pudientes; luego vendrán los humildes, los numerosos, que con su pobre ofrenda serán todavía más gratos porque es mayor su sacrificio, como el de la pobre viuda del Evangelio poniendo toda su pobreza en el arca de las ofrendas.

Y al cabo el templo que se levante será, a la vez que una fábrica artística y elegante en su aspecto material, una joya espiritual de mayor valer, porque será una ofrenda de amor que Badajoz levanta en el corazón de la ciudad para albergar en él a la Madre bendita de este noble pueblo, que con tanto cariño invoca a su Virgen de la Soledad.

## Casa HIDALGO

D. Cervantes, 18.—Teléfono 554

Alcobas haya, completas, 563 pesetas; comedores, 442'50; gabinetes, 240; camas con somier, 45. Elaboración sólida. Últimos modelos.

## EL TEMPORAL

(POR TELEFONO)

15, 22'30 h.

Barcelona.—En San Felú de Guixol el temporal ha causado destrozos, habiendo sido arrastradas por las aguas cuarenta metros del malecón del muelle.

Noticias de Monrol dicen que el vendaval ha derribado dos casas de la calle del Capitán Font, donde resultaron heridas dos mujeres.

Ha cesado el temporal, pero ha descendido notablemente la temperatura, pues el termómetro ha marcado dos y cuatro grados bajo cero.

Familias de la ribera del Llobregat han perdido viveres al Ayuntamiento, habiéndoselos facilitado éste.

Es escasísimo el tránsito de ferrocarriles a causa del temporal.

Lérida.—Dejó de nevar, pero hay grandes heladas que ocasionan grandes daños.

Las noticias recibidas de provincias es que las nieves son generales. La temperatura ha descendido a dos grados bajo cero.

Se ha conseguido normalizar el flujo eléctrico.

Huesca.—Ha habido grandes heladas.

La capital está aislada de Zaragoza por ferrocarril.

Entre Tarditeta y Micel tuvieron que regresar las máquinas exploradoras por no poder pasar a causa de la nieve.

El Ferrol.—Por averías, a causa del temporal, tuvo que fondear en arribada forzosa un vapor noruego.

Lérida.—La temperatura ha descendido a 14 grados bajo 0.

Almería.—Imponente temporal y frío intensísimo como no se recuerda.

Las montañas están cubiertas de nieve, cosa no conocida aquí.

Valencia.—En la parte alta de la provincia nieva copiosamente.

Tarragona.—Copiosas nevadas caen en toda la provincia.



LEA USTED TODOS LOS DIAS «CORREO DE LA MAÑANA»

Centro de Estudios Extremeños

Cursillo sobre el paludismo

Caracteres del anofele

Continuó ayer el doctor Bardaji la serie de conferencias sobre el paludismo, ante el mismo selecto auditorio de días anteriores.

En la disertación de ayer comenzó el conferenciante por explicar las diferencias entre el mosquito anofele, propagador del paludismo, y el mosquito culex o corriente.

Las hembras del anofele necesitan picar y extraer sangre, porque ésta contribuye a la maduración de los huevos. Ordinariamente la puesta de huevos las hacen de noche y en las aguas próximas.

Explica la diferencia de colocación de los huevecillos después de la puesta, según procedan del anofele o del culex. Los huevecillos, al principio, son blancos, pero pasadas dos o tres horas se tornan negruzcos.

Transcurridos dos o tres días salen las larvas que tienen, las de una y otra clase, los siguientes caracteres comunes: al salir del huevo, tiene una longitud aproximada de un milímetro, y se compone de cabeza, tórax y abdomen. La cabeza es la mayor de las tres partes.

Después de explicar la constitución anatómica de cada una de ellas, dice que las larvas hacen cuatro mudas, las tres primeras por desprendimientos parciales de la cutícula que la envuelve, y la última por desprendimiento total. Detalla cómo vive el mosquito durante el período de larva. Los culex prefieren las aguas que tienen substancias vegetales en principio de putrefacción y que se hallen estancadas. La larva del anofele prefiere el agua más limpia y con menos vegetación.

La larva tiene una voracidad insaciable, hasta el extremo, que si mezclamos larvas de una y otra clase, vemos que las larvas del anofele se comen a las más pequeñas del culex.

Convertida la larva en ninfa, en las primeras horas no pica. Pero a las cinco o seis horas, colocada sobre una superficie blanda, pica.

El insecto hembra procura alimentarse de sangre caliente y por eso se dirige a las cuerdas, pocilgas y habitaciones, aunque también puede alimentarse de frutos, pero parece que con este género de alimentación se dificulta la formación de los huevos. El macho busca el alimento en el campo y sólo se dirige a las habitaciones para la satisfacción del instinto genésico.

Como el mosquito levanta poco el vuelo, se dirige principalmente a los pisos bajos, y es muy raro encontrarlo en los pisos altos de las casas. También la orientación de éstas influye en que sean más o menos invadidas por los mosquitos, según esté o no la fachada mirando al lugar en que se desarrollan los huevos y las larvas. Por eso se decía que, a veces, bastaba levantar un muro para que una casa insana quedara sana.

Ordinariamente los machos del anofele viven poco y también es lo corriente que las hembras, después

de la primera puesta, mueran todas, aunque Carlos Chaga dice que es corriente que hagan más de dos puestas.

Los enemigos del anofele son las temperaturas bajas, el sol, el viento y la lluvia, de las cuales huyen y se va a refugiar a los rincones de las habitaciones. Es un insecto que hace su vida de noche.

Para las investigaciones, da los siguientes consejos prácticos: lo primero, que la investigación procure hacerse sobre enfermos que no hayan sido tratados por la quinina. La quinina ocasiona la destrucción de las formas esquizogónicas. Si, por el contrario, queremos proceder a las investigaciones, habrá que suspender la administración de la quinina durante ocho o diez días para que el segundo análisis pueda tener algún valor.

Ha de procurarse que los frotis de la sangre sean lo más fino posible. Las dificultades de la observación crecen en la misma proporción que el espesor del frotis.

La tinción no debe ser prolongada, pues nos importa descubrir una granulación más y luego encontrar dificultades para ver los anillos. Si la tinción es muy suave, se destaca el halo azulado del anillo del parásito. Un frotis no se puede dar como negativo, sino después de un examen minucioso, pues en ocasiones es necesaria media hora de observación para encontrar el parásito.

También existe el procedimiento de la «gota gruesa». Consiste en depositar una gota de sangre, desfibriarla con un estilete o con la propia lanceta con que se hizo la punción y dejarla que se seque y hemolizarla después.

Este procedimiento de Ross ha sido modificado por otros autores. Explica el de Romanowsky y otros.

La destrucción de una especie zoológica es cosa que escapa a las fuerzas humanas. Millones y millones lleva gastados la Administración inglesa en combatir el tifus, y sin embargo los medios de propagación no han desaparecido; millones y millones en combatir la peste bubónica intermedio propagada en la India por la pulga y la rata, y sin embargo no desaparece la rata de la India ni de otros pueblos. Pero, no obstante, al comprender la imposibilidad de acabar con los mosquitos, no quiere ello decir que la lucha antipalúdica no tenga importancia.

El ideal que se persigue es saneamiento sin paludismo. Pues es corriente encontrar pueblos en donde no se padece el paludismo y hay mosquitos anofeles. Este es un hecho que parece inexplicable.

Se le supone que es debido a que se puede llegar a una inmunización. Sammo dice que puede haber en dichos lugares alimentos nocivos para el parásito del paludismo y no para el mosquito. Otros suponen que puede ser debido a un fenómeno de superparasitismo, esto es, que puede haber un parásito que lo sea del parásito del paludismo. Todas estas

hipótesis, realmente no satisfacen. Pero el hecho es cierto. En España hay un sitio—Aranjuez—donde hay anofelismo y no hay paludismo.

Para llegar a este ideal, debemos de ocuparnos del medio de destrucción del parásito.

Se ha tratado de establecer la lucha contra las larvas por varios procedimientos, pero el mejor es, sin duda, el de la petrolización.

No hay necesidad de emplear petróleos refinados, sino en bruto, que es más económico, y en cantidad de 15 centímetros cúbicos por metro cúbico, y si con esta cantidad se forma una película superficial de 15 micras, que es suficiente para impedir la respiración de las larvas y provocar, por consiguiente, su muerte.

Este procedimiento es caro, no por el petróleo que hay que gastar, sino porque se necesita personal que tenga especial costumbre de hacerlo. Además, en la práctica se tropieza con muchas dificultades.

También se ha intentado el empleo de antisépticos, como la cal. Por cierto, que don César Cano Gil dice que ha observado que más influencia que la cal contra el mosquito, lo ejerce el carburo de calcio. El cloruro potásico o sódico, al 1 por 500.000, es suficientemente tóxico para el mosquito y no para los peces, en el caso de aplicarlo a las aguas, pero este procedimiento ya sabemos los peligros que entraña.

El señor Caballero, profesor de Historia Natural, entiende que las vegetaciones de algunas algas, como la carafétida dificulta la vida de los anofeles o por lo menos los ahuyenta. En Castedels se han hecho estudios y parece que sí, que donde se cria la carafétida hay menos larvas.

El conferenciante se extiende en otros ensayos y procedimientos.

Contra el mosquito adulto la lucha es más difícil. Se dice que el procedimiento del ácido clanhídrico entrará en la práctica. Pero todos

sabemos las dificultades de aplicación y el peligro de usarlo. Este peligro es una limitación a la práctica de tal procedimiento.

Lo más importante e interesante como medio de la lucha general contra el paludismo es el método del profesor brasileño Carlos Chaga, actual director del Instituto de Osvaldo Cruz y una verdadera autoridad científica.

Chagas empezó sus estudios en 1905, recogiendo hechos de observación epidemiológica general, y los datos que obtuvo de estos hechos le llevaron a la concepción de que el paludismo era enfermedad domiciliar.

Hizo infinidad de observaciones. Entre ellas la de que en las poblaciones principalmente palúdicas, el mayor tanto por ciento lo daban los niños y no los adultos, y si fuera la enfermedad propia del campo, lo lógico era que la adquirieran los adultos y no los niños. Después diseccionó anofeles, de los cuales, los cogidos en las casas, un tanto por ciento de ellos tenían parásitos del paludismo, mientras que los cogidos en pleno campo, no tenían parásitos.

Explica el orador detalladamente otros hechos de observación que llevaron a Chaga a afirmar que fumigando las casas con anhídrido sulfuroso bastaba para combatir el paludismo, pues el anofele que es ahuyentado de la habitación por los humos de azufre, no vuelve a ella. Es, por lo tanto, suficiente, quemar en las habitaciones azufre cada ocho o diez días.

El método de Chaga se ha ensayado en el Brasil con gran éxito y tiene tal importancia que el profesor Jem dice que «es la tercera regla verdaderamente científica que hay para luchar contra el paludismo».

Esta tarde, a las tres y media, en la Diputación, continuará don Enrique Bardaji sus eruditas conferencias sobre esta materia.

DE ARTE

La Exposición «Trajano» en el Ateneo

Probablemente el próximo día 20 tendrá lugar en el Ateneo la inauguración de la Exposición de Pinturas y Dibujos, originales del notable artista extremeño «Alfonso Trajano».

Tratándose de este pintor originalista, la exhibición de sus obras han de llamar poderosamente la atención del público, que sabrá hacer honor al artista acudiendo al Ateneo para contemplar sus trabajos.

Ya procuraremos informar debidamente a los lectores respecto a la fecha y detalles de la Exposición «Trajano».

Ingreso de nuevas obras en el Museo provincial de Bellas Artes

Han quedado instaladas en el Museo provincial de Bellas Artes las estatuas reproducciones de obras clásicas donadas a dicho Centro por el Estado por las gestiones realizadas oportunamente por el ex vocal del Directorio militar, excelentísimo señor don Luis Navarro y Alonso de Celada.

Asimismo ha ingresado en el Museo el tríptico de Antonio Juez, «Letanía Viva», adquirido para aquél por la Junta de Patronato del Museo.

Las horas de visita al Museo, los domingos y días festivos, se ha acordado fuesen de las once a las cuatro.

Obras artísticas a la Caja Rural de Almodralejo

Por los pintores extremeños Eugenio Hermoso y Adelardo Covarsi, han sido recientemente entregadas a la Caja Rural de Almodralejo los retratos de sus presidentes, el actual y sus antecesores, que le fueron encargados por dicha entidad a los artistas mencionados. Referidas obras, provistas de espléndidas molduras talladas, ejecutadas por otro excelente artista, Enrique Granero, de Fregenal, decoran actualmente la sala de Junta de aquella ilustre entidad, siendo muy de aplaudir el rasgo de buen gusto tenido por la Caja Rural de Almodralejo al querer poseer esas obras de Hermoso y Covarsi.

SALON ROYALTY

EMPRESA HERNANDEZ  
Hoy día 16, a las seis y media y diez de la noche.

FERIA DE VANIDADES  
drama de la época napoleónica, por Eleanor Boardman.  
Ocho partes.

Mañana: «Acontecimiento artístico» RAMON NAVARRO en su genial creación

LIRO ENTRE ESPINAS

Comisaría de Vigilancia

Una mujer lesionada  
Ha sido detenido Antonio Bernardo Estévez, de treinta años, quien causó algunas lesiones en una mano a Aguada Jiménez Ramajo, de cuarenta y un años, que vive en la calle Norte, número 9.

El detenido fué puesto a disposición del Juzgado municipal.

Insultos y desobediencia  
El guardia municipal Andrés Méndez ha denunciado a Cándida Navarro por haberle insultado después de desobedecerle.

Dal asunto se ocupa el Juzgado municipal.

LAMPARAS «TUNSCRAM», PARA AUTOMOVILES  
(genuinas, Budapest), son las que, más tarde o más temprano, adoptará usted como únicas. Insistid en la marca TUNSCRAM. Pídanse en los buenos establecimientos de electricidad y en

Lámparas TUNSCRAM—Montura, 10.—MADRID

RELIGIOSAS SOCIEDAD

Solemne triduo

Ayer dió principio en la capilla del Colegio de las Adoradoras un solemne triduo, con motivo de la beata María Micaela del Santísimo Sacramento, fundadora de las religiosas adoradoras.

A las diez de la mañana de ayer tuvo lugar una misa solemne con exposición del Santísimo Sacramento, cantada por la capilla del Colegio y en la que ofició el cura párroco de Santa María la Real, don José Lanot, asistido por el presbítero don Ildefonso Jiménez y por el director del Seminario, don José Ponce.

Por la tarde, a las cinco y media, hubo estación, trisagio, ejercicio especial del triduo y sermón por el ilustre don Juan José Fernández Sánchez Solana, canónigo de la Catedral, motete eucarístico y bendición con el Santísimo, en la que ofició don José Cano Gil, párroco del Sagrario Catedral.

Hoy sábado habrá iguales cultos y a la misma hora que el día anterior. Celebrará la misa el reverendo padre superior de la Residencia de los padres jesuitas de esta ciudad. El sermón de la tarde estará a cargo del ilustre señor don Mauro Muñoz Santos, arcediano de la Catedral. En la reserva del Santísimo oficiará el ilustre señor don José Rodríguez Ferreras, doctoral de la Catedral.

El domingo, por la mañana, a las ocho, misa de comunión general, que celebrará el vicario don José Velardos Parejo, vicario general del Obispado y deán de la sagrada iglesia Catedral; en ella se cantarán es cogidos motetes.

A las diez, solemne misa pontifical, que celebrará el excelentísimo y reverendísimo señor Obispo de la diócesis.

Terminado el pontifical se expondrá Su Divina Majestad, prestando las Asociaciones eucarísticas de esta ciudad guardia de honor hasta terminar los cultos.

Por la tarde, a las cinco y media, se practicarán los ejercicios del triduo, predicando el muy ilustre señor don Enrique Triviño Forte, chantre de la santa Iglesia Catedral.

Inmediatamente se cantará solemne «Tantum» y se terminará con la bendición y reserva del Santísimo, en la que oficiará nuestro excelentísimo y reverendísimo Prelado.

Todos los días, al terminar la reserva, se pondrá a la veneración de los fieles una reliquia de la nueva beata mientras el coro canta motetes.

Comunión de las Mercedes  
El domingo, 17, a las ocho de la mañana, se celebrará en la parroquia del apóstol San Andrés la comunión de las Mercedes.

Adoración Nocturna  
El segundo de Santa Teresa de Jesús celebrará su vigilia ordinaria del presente mes esta noche, a las diez en punto, en la capilla, a cargo de los reverendos padres Paúles, rogando a los adoradores afectos a este turno su puntual asistencia.

Badajoz, 16 enero de 1926.

CONTINUACION

de la relación de las personas que se han comprometido a entregar cantidades para la construcción del nuevo templo que ha de erigirse a la Santísima Virgen de la Soledad, patrona de Badajoz

Suma anterior, 185.185'35 pesetas. Doña Purificación Merino e hijas, 50 pesetas; doña Dolores Sáenz de Santamaría, 50; doña Isabel Jiménez, viuda de Rincón, e hijo, 2.000; señorita Asunción Crespo González, 100; señorita Adela Crespo González, 100; don Justino Llera, 50; señorita Teresa Martínez Orío Zabala, 50; don Emilio Mañas, 250; don José Bigiriego, 25; don Ramón Bigiriego, 50; doña Encarnación Peñaranda, 100; don Julio Barrigá, 100; don Juan S. Pallasar, 500; doña Carmen Albarrán, viuda de Méndez, e hijo, 50; don Francisco Goyeneche, 25; excelentísimo señor gobernador de la provincia, 50; don Federico González y Fernández de la Puente y hermanas, 50; don Vicente Suárez y señora, 100; doña Baldoquera Márquez, viuda de Bigiriego, 250; doña Laura Albarrán de Santamaría, 1.000; don Manuel Albarrán Martínez, 1.000; don Jaquín Villalón y señora, 1.000; excelentísimos señores vizcondes del Parque, 1.000. Total, 193.135'35 pesetas.

Vinos de «La Corchuela»

Manuel Terrón, San Pedro Alcántara, 23; vende arroba de vino a 6 pesetas; litro, 0'40; para fuera del término municipal, a 4'50 arroba. Teléfono 546. Badajoz.

Viajeros

Llegaron de la Roca de la Sierra los propietarios don Juan Cayetano y don Ciríaco Motino.

Llegó de Alburquerque don Gerardo Guerra, propietario.

Saló para Olivenza don Francisco Lemus Rodríguez, propietario.

Restablecido de su enfermedad sale para Madrid el estudiante doctor Tomás Puebla Gaspar.

Para vestir elegante, Sastrería de Rojas. Plaza de la Soledad, 15 y 20.

Petición de mano  
Ha sido pedida la mano de la señorita Soledad Martínez Ruiz para el joven empleado del Banco Hispano Americano, don Eulogio Simón García.

La boda tendrá lugar el próximo mes de febrero.

Chófer mecánico

Se necesita uno para casa particular sabiendo bien sus obligaciones. Suelo, 300 pesetas mensuales. Diríjase a don Miguel García Montero, calle Salmerón, 43, bajo, derecha. Inútil solicitar sin buenas referencias.

DE FUTBOL

EL PARTIDO DE MAÑANA

Entre los aficionados a este deporte reina inusitado entusiasmo por el partido de campeonato que se celebrará mañana por la tarde en el campo de Santa Marina entre el equipo del Real Deportivo Extremeño y el del Sport Club de Badajoz. Los dos equipos rivales de la capital van a enfrentarse por segunda vez ante nuestro público, ávido de emociones deportivas, y sobre todo, desearo de que los nobles pugilatos yayan en éxitos crecientes de técnica futbolística que vayan despertando la afición.

Como siempre, en vísperas de tales encuentros sensacionales, todos los días se hacen cábalas a gusto de los partidarios de uno u otro equipo. En ambos grupos rivales se alinean figuras futbolísticas de la región que pertenecen a primera fila, por sus valiosas condiciones personales.

Del equipo Deportivo faltan jugadores de la importancia de Loaisa, temible enemigo que sabía filtrarse y aprovechar frente a la portería del contrario, el golpe de entrada habilidoso y certero. Es uno de los jugadores que vimos jugar siempre con más codicia y competencia.

Otros elementos han sustituido a Loaisa y al peligroso Maritano; pero creemos que en la actualidad no se hallan comprometidos en un entrenamiento de conjunto. Flaquea en muchos puntos el equipo.

En el Sport se alinearán, también, temibles jugadores y defensas del calibre de Carrillo y sobre todo de Escala, de impecable juego y mucha colocación.

El cambio de Directiva ha elevado la moral del equipo y confían en que si la suerte les favorece vencerán a los contrarios.

Si la tarde invita a salir al campo, asegúramos que ha de ser una de las que más público haya presenciado partidos de fútbol en la capital. Cada vez aumenta el número de aficionados y estamos deseosos de presenciar un buen partido y de tomar el sol.

Badajoz, 16 enero de 1926.

AGENCIA DE VALDES

El cambio de Directiva ha elevado la moral del equipo y confían en que si la suerte les favorece vencerán a los contrarios.

Si la tarde invita a salir al campo, asegúramos que ha de ser una de las que más público haya presenciado partidos de fútbol en la capital. Cada vez aumenta el número de aficionados y estamos deseosos de presenciar un buen partido y de tomar el sol.

Badajoz, 16 enero de 1926.

AGENCIA DE VALDES

El cambio de Directiva ha elevado la moral del equipo y confían en que si la suerte les favorece vencerán a los contrarios.

Si la tarde invita a salir al campo, asegúramos que ha de ser una de las que más público haya presenciado partidos de fútbol en la capital. Cada vez aumenta el número de aficionados y estamos deseosos de presenciar un buen partido y de tomar el sol.

Badajoz, 16 enero de 1926.

AGENCIA DE VALDES

El cambio de Directiva ha elevado la moral del equipo y confían en que si la suerte les favorece vencerán a los contrarios.

Si la tarde invita a salir al campo, asegúramos que ha de ser una de las que más público haya presenciado partidos de fútbol en la capital. Cada vez aumenta el número de aficionados y estamos deseosos de presenciar un buen partido y de tomar el sol.

Badajoz, 16 enero de 1926.

Los nuevos automóviles

1926

BUICK

Confirman el lema de sus fabricantes

«Cuando se construyan mejores automóviles, BUICK los superará.»

JUSTO GARCIA ORTIZ

BADAJOS



Combate implacablemente las INAPETENCIAS, TUBERCULOSIS INCIPIENTES. Acelera el feliz término de las convalecencias difíciles. Y en definitiva alarga la vida.

VALENTER

TONICO RECONSTITUYENTE

Por sus admirables resultados ha alcanzado un éxito rotundo entre los médicos. Con extraordinaria rapidez se ha impuesto como el tónico reconstituyente por excelencia.



SOBRE UN HOMENAJE

LA GRAN FIGURA DEL GENERAL MARVÁ

El general Marvá cumple ochenta años, y por iniciativa del ministro del Trabajo se le ha rendido, en vida, el 8 de este mes, un interesante homenaje.

Para obtenerlos quiso asesorarse de un consejo internacional, pidió al Gobierno de España un nombre y el Directorio le dió el del general Marvá. El nombramiento desconcertó a alguno en Ginebra.

INFORMACION POLITICA

(POR TELEFONO)

15, 22'30 h. Conferencia El embajador de España en París, señor Quiñones de León, conferenció detenidamente con el general Gómez Jordana.

Entrega de conclusiones Los madereros gallegos hicieron entrega al señor Calvo Sotelo de varias conclusiones.

Noticias de provincias

(POR TELEFONO)

16, 1'30 h. El «raid» Buenos Aires Las Palmas.—Se espera la llegada del cañonero Alcedo, que esperará en este puerto la llegada del hidroavión en que marcha el comandante Franco.

Brito, cayó desde treinta metros de altura, incendiándose. Los dos tripulantes perecieron. El conde de Jimeno Barcelona.—El conde de Jimeno estuvo a despedirse del presidente de la Diputación.

EL VIAJE REGIO

(POR TELEFONO)

15, 22'30 h.

En Baeza Después de pernoctar en la finca del marqués de Viana, llegó esta mañana a Baeza el Rey y su séquito.

NOTICIAS VARIAS

(POR TELEFONO)

15, 22'30 h.

Convocatoria de oposiciones Se ha anunciado convocatoria para cubrir ocho plazas de abogados del Estado.

EXTRANJERO

(POR TELEFONO)

16, 1'30 h.

El calor ocasiona víctimas Buenos Aires.—Hace un calor espantoso, siendo numerosos los casos de insolación.

En Jaén A las cuatro de la tarde llegó el Rey y Primo de Rivera a Jaén, siendo recibidos por las autoridades, entrando bajo palio en la Catedral.

EL PASO

BENEGAS, NUM. 16

Vinos, aguardientes y vinagre. Aceitunas sevillanas, 1'00 kilo. Vinos blanco y tinto, 0'50 litro.

El premio Marvá

Se han anunciado las condiciones del concurso público abierto por la Federación del premio Marvá para premiar la mejor monografía sobre el tema «El seguro de invalidez y su aplicación más conveniente en España».

Mercados reguladores

Madrid Cotización del día 15: Vacas extremeñas buenas, de 3'48 a 3'56 pesetas kilo canal.

Correos de la Mañana, El diario de mayor circulación de Extremadura. Bravo Murillo, 3, 5 y 7 BADAJOZ Apartado de Correos 114. Includes subscription rates and prices for various editions.

Exposición Solís. Esta Casa hace toda clase de instalaciones eléctricas de lámparas filias y de contadores, dando grandes facilidades para el pago sin alteración de precios.

Jabón ZOTAL ANTISÉPTICO Y MEDICINAL. Con el uso constante de este Jabón se evitan las enfermedades de la piel. Venta: Farmacias y Droguerías. ALUMBRADO POR GASOLINA. FÁBRICA DE MOSAICOS.

# La arteria de un pueblo

El pueblecito dista unos cinco kilómetros de la carretera. Un bosque de encinas seculares, de alcornoques gigantes, llena esa extensión. Atraviesa a ese bosque un camino horrible; es la única arteria por la que recibe el pueblecito la corriente de vida que le llega del mundo.

Por la carretera pasa todos los atardeceres un automóvil jadeante; suele parar, breves segundos, frente a una caseta de peón caminero; alguien desciende del vehículo; viene del exterior, de ver cómo circulan por las arterias de otros pueblos el trabajo y la riqueza, arrastrados por potentes máquinas. Y, en cuanto sus pies han tocado tierra, ve perderse, carretera adelante, trepidando, el automóvil.

La noche ha posado un índice en los labios y ha colgado de la inmensa bóveda las estrechitas temblorosas.

Nadie espera en la caseta al viajero, porque la carta en la que demandaba una cabalgadura llegará al pueblecito una o dos veces después que él. Hay que emprender la marcha a pie. Es admirable el aspecto del bosque en su primer sueño; parece una alucinación producida por la fiebre. A veces, despeñaderos inmensos; otras, palacios encantados; luego, fantasmas deformes; después, visiones dantescas... Es admirable el infinito cambiar del bosque en la noche oscura; pero...

Pero rarísimas veces es admirado el paisaje nocturno; el poeta más soñador tiene pies, y cuerpo, y vida; y no es un Job. Procura guardar sus carnes de golpes violentos; y camina, palpando el suelo, hasta el pueblecito deseado; algunas veces, se extravía. Mas nunca llegó a ocurrir que desapareciera la persona. Total, una noche pasada al raso, hasta que se incendió la inmensa linterna del amanecer; el frío, el retraso, la lluvia, no se cuentan...

Este pueblecito, digno de mejor suerte, se llama Zahinos.

Para ello da lo que tiene y aún más; entre Oliva de Jerez—el buen pueblo hermano mayor de Zahinos—y éste, crecen más de un sesenta por ciento del coste total, además de los terrenos; no tendría el camino vecinal más de una o dos alcantarillas insignificantes...

No sé si la excelentísima Diputación puede aportar o no el resto del dinero; sólo sé que estas entidades están instituidas para ayudar a los pueblos en su incapacidad o falta de medios para bastarse por sí. De fijo nuestra excelentísima Diputación atenderá en seguida tan penitencia necesidad. Tengo entendido que un señor diputado pone delante de su honoroso cargo la consecución del dinero para el urgente camino vecinal.

Zahinos—como muchos pueblos de la región—está, ahora mismo, soportando los jornales de medio centenar de obreros; es la periódica y endémica falta de trabajo para los jornaleros; y es el principio de ella. En los meses de invierno seguirá creciendo, creciendo la miseria, como el interés en una tragedia; y sufrirán hambres y fríos y calamidades los jornaleros y sus familias...

¡Cuántos, cuántos dolores puede aliviar la construcción del proyectado camino! Evitaría lágrimas y hambres y fríos en muchos hogares; evitaría el martirio de tener que viajar desde o hasta el pueblecito.

Y haría que se sintiera, una vez más, a la excelentísima Diputación como madre tutelar y administradora de los pueblecitos de la provincia; de estos pueblecitos—¡hay muchos!—que serían buenos vasallos si tuviesen siempre buenos señores.

JOSE M. VECINO.

Zahinos, diciembre de 1925.

Hay un pueblecito en esta provincia que se halla en las condiciones expresadas. Este pueblecito ha logrado, recientemente, instalar tres escuelas nacionales, además de las dos que ya tenía; siente muchísima preocupación por su cultura, y tiene interés sumo—porque tiene absoluta necesidad—de que un camino vecinal le enlace con una carretera.

**Miguel García Montero**  
agente de Negocios y habilitado de Clases Pasivas, pone en conocimiento de sus amistades y clientela que ha trasladado su residencia a la calle Salmerón, 43, bajo, derecha.

No se devuelven los originales

# NOTICIAS

**Ocasión.**—Muy oportuna, puede usted conseguir en el gran barato que está haciendo Paris Elegante, que por su balance ha pasado a retazos todos los cortes de Abrigos, Vestidos y Batas. Retales en Terciopelos, Sedas, Lanas y Tela blanca. Precios increíbles.

**Hallazgo.**—En esta Inspección municipal está depositada, a disposición de quien acredite ser su dueño, una butaca plegada, encontrada en la vía pública.

En Santa Ana, 11, se vende el kilo de tocino a 3 pesetas; longaniza, 4; morcilla, 4,50; chorizo, 7. El litro de vino 0,40 y 6 pesetas los 16 litros.

Se admiten huéspedes y se ceden alcoba y gabinete. Madre de Dios, número 27, bajo.

**Antonio Ortiz (zapatero),** Corredores, 11. Medias suelas para caballeros, 5,50 pesetas; para señoras, 3,25. Economía en todos los trabajos.

Se arreglan pieles de zorro. Se trasladó de calle De Gabriel a Meléndez Valdés, 27.



**LECHE CONDENSADA**  
MARCA  
**LA LECHERA**

La única que reemplaza ventajosamente a la leche fresca en la alimentación a los niños en los usos domésticos.

Folleto gratis a quien los solicite de la Sociedad Nestlé, Gran Vía Layetana, 41.—Barcelona.

# Información militar

Incorporación de los soldados de cuota

Ayer fué la incorporación de los reclutas acogidos a los beneficios de la reducción del tiempo de servicio en filas.

Hoy, a las ocho de la mañana, tendrá lugar en el cuartel de Castilla el reconocimiento de los que pertenecen a este regimiento.

Por la tarde, a las cuatro, habrá revista de equipos en el patio del cuartel por el coronel del regimiento.

**COMPRO Y VENDO muebles.**  
J. Roas.—Meléndez Valdés, 27.

# Después del silencio

Ninguna nota trascendente se puede registrar de lo ocurrido en este pueblo en el lapso de tiempo que la prensa pacense ha permanecido silenciosa e inactiva.

Si acaso, la inauguración del expreso Madrid-Badajoz, que aunque un poco retrasado, fué nuestro regalo de Reyes.

El paso por nuestra estación revistió caracteres de apoteosis.

Una compacta muchedumbre estacionada (nunca mejor empleado el vocablo) en la estación, aguardaba impaciente el paso del convoy. Y cuando éste llegó, trayendo auras cortesanías, el público se alejó defraudado, porque muchos esperaban otra cosa.

¿Qué concepto tendrán algunos de lo que es un expreso?

El quietismo provinciano y monótono de la villa se rompió con esta nota nueva, porque el tren nuevo, si se nos permite el empleo del viejo cliché, fué la piedra en el lago manso y azul.

Después nada. Otra vez el lento desfilar de las horas provincianas, monótonas y aburridas en su monorra.—Antonio Otero.

**Sociedad**

Por noticias recibidas de Madrid, se sabe que ha experimentado una notable mejoría nuestro querido amigo el ex diputado provincial don Antonio Donoso, lo que de todas veras celebramos.

También se encuentra muy mejorado de su dolencia, nuestro distinguido amigo el cajero de la Sucursal del Banco Español de Crédito en esta plaza, don Félix Etayo.

Hacemos votos por su total restablecimiento.

—Ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño la esposa de nuestro querido amigo don David de la Perna, director de esta Sucursal del Banco Español de Crédito. Tanto la madre como el recién nacido se encuentran en perfecto estado de salud.

—Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo don Antonio Valverde Nieto, que pasará unos días entre nosotros acompañado de su distinguida esposa.

Sea bien venido.

**Espectáculos**

A teatro lleno, se ha proyectado el último episodio de la película «La huerfanita», que como los anteriores ha obtenido gran éxito.—Corresponsal.

**P. Gómez Muñiz**  
DENTISTA  
PLAZA LA CONSTITUCION, 18  
Consulta: De diez a dos

**Estación meteorológica**  
DEL  
Instituto General y Técnico de Badajoz

**Observaciones del día de ayer**

	7 h.	15 h.	18 h.
Barómetro en mm.	744,8	746,9	747,8
Temperatura C.	19	31	6,2
Humedad por 100.	80	32	42
Viento	Dircción NE.	ENE.	NNE.
Velocidad Fuerza (0 a 9)	1	2	2
Lluvia (litros por metro cuadrado)	—	—	—
Agua evaporada (d. id.)	1,5	—	—
Estado del cielo	Dp.	Dp.	Dp.

Temperatura máxima al sol... 00  
Idem ídem a la sombra... 8,8  
Temperatura mínima... 10

# VIEJAS ESTAMPAS

Mi amigo removió el brasero, ya casi exhausto, de la mesa casinera con la contera de su fuerte bastón de hierro y se inclinó para encender en el rescoldo la última porción del cigarro.

Pasado un momento de silencio, durante el que el viejo reloj de pesas colocado en el testero principal de la sala hizo más sonoros los martillazos de su péndola, volvió a su interrumpida charla que traía una cordial evocación de alegres tiempos pasados.

En el silencio de la madrugada, sólo interrumpido de vez en cuando por algún que otro ronquido de Pepe el camarero, que dormía apoyado en un velador cercano, la voz de mi viejo amigo se hacía aún más íntima y confidente.

Me relataba una aventura romántica de su juventud, cuando la sangre le bullía ardorosa en las venas y ponía en sus labios una galante sonrisa para todas las mujeres y un gesto fanfarrón en todas las encrucijadas aventureras de sus treinta años.

Por aquella época—me decía—era el Sanatorio el centro de reunión de los más asiduos gustadores del zumo de uva, madrileños. Sin intención de irreverencia y como la expresión más gráfica para retratar el establecimiento, puedo asegurar que aquello era la verdadera catedral de Baco; pero de un Baco refinado y elegante, de guante blanco, si me permites la frase, ayuno de las ordinarijeces de albañiles y jornaleros de las tabernas.

Una noche que, como de costumbre, entré a solazarme con unos cuantos chatos de áurea manzanilla, llamé poderosamente mi atención un hombre silencioso que ocupaba una mesa próxima a la mía. No hablaba. De vez en cuando miraba su chato y, en silencio, le apuraba. Luego, después de una voluptuosa degustación del vino, pronunciaba la frase de siempre, dirigiéndose al camarero: «Niño, insiste». Y así un chato y otro y otro. Me tenía intrigado su silencio, que, aunque pareciera inadecuado, yo había calificado de distinguido, con su aspecto burdo y descuidado. Y cuando mayor era mi confusión por aquella antitesis, volviendo la cabeza hacia mi lado y dirigiéndose a mí, ordenó al camarero que me sirviera otro chato.

Correspondí yo con otro y pedí una marca de mi mayor predilección; una marca que llevaba las iniciales de la sobrina del fabricante, con la que años antes a aquella noche había yo tenido una romántica aventura.

Paladeábamos el vino. El, con la misma refinada voluptuosidad de antes; yo, con el gozo inefable del recuerdo porque a cada nuevo trago aspiraba aromas de ella.

Acaso aquel vino por un oculto misterio de su marca tenía la fragancia pagana de los cabellos de ella, o el sabor delicioso de sus labios intensamente rojos.

Y hablamos largamente. Primero de cosas triviales. Luego de cosas más íntimas; de aquella aventura... Yo quería averiguar su nombre, porque a medida que hablaba con él, empezaba a no serme desconocido aquel rostro que yo aseguraría antes haber visto en otra parte. Y se lo pregunté.—¿Qué importa el nombre?, me dijo. El nombre es lo de menos en estos casos. Lo importante es que nos hayamos encontrado y conservemos el agradable recuerdo de un momento en que encontramos frente a nosotros un hombre que nos comprendiera. No le importe quien sea; uno de tantos.

Quedamos silenciosos, ocupados en una nueva libación.

Y cuando abandonamos el establecimiento, ya próximo a clarear el día, ante mi insistencia y después de decirme mi nombre, él accedió a decirme el suyo. Aquel hombre burdo y tosco en apariencia, era Joaquín Dicenta, que al alejarse calle abajo, camino de su casa, fué saludado respetuosamente por un trabajador con blusa de albañil, manchada, que caminaba hacia una obra cercana y en quien mi turbación de aquel momento adiviné a un posible Juan José....

ANTONIO OTERO SECO.  
13 enero 1926.

Yo traté de persuadir a mi novio de que el asunto no tenía importancia, y de que al fin y al cabo me serviría de experiencia. Pero él se negaba a entenderlo; pero ni ella se dejaba persuadir, ni yo hablaba realmente con toda sinceridad de corazón. En los pueblos las enemistades surgen por cualquier cosa, y suelen ser hondas y raderas, y esto, que ya no ignoraba yo entonces, me iría temeroso e intranquilo.

En semejante estado de ánimo acabamos aquel día de fiesta tan felizmente comenzado y tan dichoso hasta las últimas horas de la noche, y a fe que en los largos años de mi vida no se ha borrado de mi memoria la fecha del 15 de agosto de 188... que tal vez influyó de una manera decisiva y dolorosa en mi porvenir.

Al día siguiente, después de comer, mi padre me llamó aparte, y levándome a la misma habitación donde se había celebrado la famosa conferencia, me resolvió a ir a la carrera de grande hombre, siguiendo las sugerencias de mi maestro, me encontré con que estaba aprecia el pedagogo esta a e perándonos a l.

Cerró mi padre cuidadosamente la

# Teatro López de Ayala

Empresa M. NICOLAS  
**HOY SABADO, HOY**  
se proyectará completa la magnífica superproducción española

# El niño de las monjas

**INSTITUTO MICROBIOLÓGICO REGIONAL**  
SUEROS Y VACUNAS PARA LA ESPECIE HUMANA Y PARA USOS VETERINARIOS  
Bravo Murillo, 13.—BADAJOZ

Interesa a los ganaderos proveerse de nuestros sueros contra la peste porcina y la vacuna activa contra la misma epizootia. Se resuelve a los ganaderos toda clase de consultas sobre enfermedades y tratamientos del ganado.

# EL HIJO DEL LABRIEGO

POR  
**DON VALENTIN GÓMEZ**

he dicho, aunque no he bien hecho la escritura; pero teniendo mi padre gran interés en adquirir aquel pedazo de terreno, le dió al vendedor una cantidad a cuenta y como señal de compromiso. Pero algunos días después parece que el padre de Isabel, hombre informal y egoísta encontró quien le comprara la misma finca por bastante más dinero del que mi padre le podía dar, y sea por esto, sea porque le gustaba hacer mal tercio a su amigo privándole precisamente de lo que con tanta ansia apetecía (condición que algunos caracteres suelen tener), el hecho es que le devolvió a mi padre la cantidad que le había dado a cuenta, anunciándole que quedaba roto todo compromiso entre los dos respecto de la finca. Mi padre juzgó que aquello era una verdadera calada y se puso furioso, y después el enfado y la pelea en el café y las demás consecuencias que este terreno trajo.

Desde el momento en que Isabel y yo salimos de por be lo ocurrido nos amargaron completamente las dulces horas de aquella noche de bal e y hasta las satisfacciones que habíamos experimentado por la tarde cenamis

puerta, me mandó sentar, y después de gargarpear un poco y de dirigirme a guisa de inteligencia al mesero, que había tomado una actitud burlativa, cruzando las manos sobre el vientre, e haciendo la cabeza atrás y enarcando las cejas como si no hubiera roto un plato en toda su vida, me habló de esta manera:

—Supongo que sabrás lo que ocurre. Yo hice un movimiento de hombros, que lo mismo podía significar sí, que no.

—Digo que lo supongo porque aquí se sabe todo, y así como yo sé que tú andas cortejando a la Isabel, también tú sabrás que yo he rifado para siempre con su padre.

—Algo he oído de eso—contesté, haciéndome no poca violencia; porque la boca se me había secado y apenas podía mover la lengua.

—Pues si has oído algo, excusó gargarpear en contarte lo ocurrido. ¡Ese hombre es un granuja!—exclamé de pronto, al ando la voz y poniéndome colorado como un pimiento de la Rioja.—Anótese lo dije delante de diez personas en el café, y yo tengo inconscientemente en el cese o a cualquier hora delante del mundo entero. ¡Es un granuja!

—¡Un verdadero galopín!—añadió el mesero con cierta solemnidad y sin alterar en lo más mínimo su actitud de varón justo, a robado y enfático.

Yo no sabía qué decir, porque se trataba del padre de mi novio, y me parecía indecoroso asentir a las ruidosas calificaciones que se estaba haciendo de su persona en aquel momento y que yo me debía de haber callado a pensar... de modo que me callé como un muerto, limitado a cambiar de postura en la silla y a rascarme de

vez en cuando detrás de la oreja izquierda. Es un remedio excelente para capear las situaciones comprometidas.

—Creo, por consiguiente, que no volverás en tu vida a dirigir la palabra a la Isabel ni a ninguno de sus parientes, porque el mayor disgusto que podrías darme sería que por tu culpa se mezclara la sangre honrada de tu padre con la de ese bribón, usurero de oficio, descendiente de cortadores y canalla por los cuatro costados.

Al oír que se me quería separar de Isabel de una manera tan injusta como violenta, recobré la energía que hasta entonces me había fallado, y dije:

—Pero, señor, ¿qué culpa tiene Isabel de que su padre sea todo eso que usted dice?

—Poco a poco—exclamó el maestro interviniendo en la conversación, para impedir, en duda, que mis argumentos desconcertara en a mi padre—. Isabel tiene una buena muchacha, y nadie tiene que decir de ella. Pero aquí se trata de dos puntos fundamentales: primero, de romper toda relación con una familia que a cabeza ha cometido una de esas faltas que no tienen perdón ni de culpa; y segundo, de que, aparte de eso, a ti no te conviene ni la puede convenir laianza con quien es inferior a ti en dinero, en categoría, en condición y en todo; y tú, nacido para cosas a las, no debes de ningún modo sujetar tu libre albedrío con lazos que algún día quisieras romper aun a costa de los mayores sacrificios.

—¡Eso mismo!—añadió mi padre, a cuyos ojos asomó todo el entusiasmo que había en ido en su corazón al discursar de él mismo.

Es que a mí se me figura—contesté yo—que ni hay motivo suficiente

para el rompimiento de relaciones con la familia de Isabel, ni hay tanta diferencia entre ella y yo, hoy por hoy, para decir rotundamente que no me conviene ese partido.

—¡Que no hay motivo!—exclamó mi padre.—¿Oye usted esto?—añadió volviéndose hacia el mesero.

—La juventud inexperta, señor don Manuel—dijo el pedagogo a mi padre—, no conoce el mundo, ni da importancia más que a sus pasiones. Por eso, no debe usted extrañarse de que Sebastián no se convenga de la razón con que usted procede, y de la necesidad de romper con una familia indigna del aprecio de las gentes formales y honradas. Pero el tiempo se encargará de convencerle, y sobre todo, la vida de Madrid, donde verá con claridad esas diferencias que hoy no ve.

—Es que de todas maneras—reversé mi padre—quiero que sepa que su hermana no volverá en adelante a saludar siquiera a Isabel, y que a mí este me daría un gran disgusto si continuara relacionándose con semejante familia.

La verdad es que yo no había visto nunca a mi padre tan tenaz y tan resuelto a hacer que se cumpliera su voluntad; y esto, así como el cariño verdadero que yo le profesaba, y el ser aquella la vez primera que entre mi padre y yo existía un desacuerdo de importancia, me quitó el valor para oponerme a una exigencia que me parecía injusta y desahogada hasta más no poder.

—Yo haré—le dije—lo que usted me mande; pero conste que ni puedo ni quiero que se le diga a Isabel, ni que se le diga a ella, que cuando inocentes de todo lo

ocurrido, seamos ella y yo los que vendamos aquí a pagar el plato.

El maestro se levantó, y poniéndome cariñosamente la mano sobre el hombro, me dijo:

—Sebastián, algún día te alegrarás de lo que hoy ha pasado aquí. Isabel no es que; para formar pareja contigo. Que ella se contente con un igual suyo, y ve tú a Madrid a buscar lo que te convenga.

Hago al maestro la justicia de suponerle movido del mayor interés hacia mí cuando pronunció estas palabras; pero decía o que me revolvió los bigotes, y que de buena gana le hubiera pateado allí mismo, para probarle que mi ambición le ganaba a todo, meros a sacrificar los sentimientos más puros, más íntimos y más nobles que abraza el hombre en los años más hermosos de su juventud.

Me contuve, sin embargo, limitándome a lazar una mirada de desprecio, y salí de la habitación con una tristeza muy honda en el alma y un propósito muy firme de seguir queriendo a Isabel a pesar de nuestros padres, del maestro, de Andrés y de todo el género humano.

¡Propósitos! ¿Quién no los hace? Pero ¿quién los cumple... sobre todo cuando los propósitos son buenos?

Suele suceder que, a medida que crecen los obstáculos, crece también la energía del carácter; pero esto únicamente (salvo raras excepciones) es cuando el hombre arroja de sí sus más nobles batallas (batajas) en la primera época de la lucha, esto es, cuando comienza